
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 16 – 20 июня 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Cоциальные гарантии семьям участников СВО: Законодательное 

Собрание направит в Государственную Думу проект федерального 

закона  

Законодательное Собрание Вологодской области    
 

         Законопроект предлагает внесение изменений в Жилищный кодекс РФ и 

направлен на усиление социальных гарантий семьям погибших участников 

специальной военной операции. Законодательная инициатива устраняет 

правовые пробелы, лишавшие супругов и несовершеннолетних детей 

погибших участников СВО права на жилое помещение, если они не были 

своевременно включены в соответствующий договор найма. 

         Действующее законодательство признает членами семьи нанимателя по 

договору социального найма только лиц, проживающих совместно с ним. Если 

участник СВО, являвшийся единственным нанимателем жилого помещения 

по договору социального найма и проживавший одиноко, не успел до гибели 

официально вселить и включить в договор своих супруг и 

несовершеннолетних детей (проживавших отдельно), договор прекращается в 

связи со смертью одиноко проживавшего нанимателя. В результате родные 

бойца теряли право на это жилое помещение. В аналогичной ситуации 

оказывались члены семей детей-сирот, которым по договору найма 

предоставлялось жильё. Законопроектом предлагается устранить эту 

несправедливость. 

          «Инициатива устанавливает четкий и объективный механизм, – уверен 

Михаил Ананьин, председатель комитета по экономической политике и 

собственности. – Он распространяется на случаи гибели участников СВО при 

выполнении задач на возвращенных территориях и обеспечивает безусловное 

право их супругов и несовершеннолетних детей на сохранение жилого 

помещения, предоставленного государством, независимо от того, успел ли 

военнослужащий оформить их вселение документально». 

 

 Федеральная повестка  

Государственной Думой принят в первом чтении внесенный 

парламентом Башкортостана законопроект  

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         Государственная Дума приняла в первом чтении проект федерального 

закона об установлении льгот на нотариальные услуги для близких 
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родственников при оформлении ими сделок дарения. Документ внесен в 

нижнюю палату парламента России Государственным Собранием – 

Курултаем Республики Башкортостан и депутатом Сарданой Авксентьевой от 

партии «Новые люди». 

        – С января все сделки дарения, заключаемые между гражданами, 

подлежат обязательному удостоверению у нотариуса, – прокомментировал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – Это был 

вынужденный шаг для противодействия мошенническим схемам, из-за 

которых люди могли лишиться квартиры. Участие нотариуса гарантирует 

законность сделки, однако сопряжено с расходами: услуга стоит 25–30 тысяч 

рублей. Одно дело, когда сделку дарения заключают посторонние люди, и 

совсем другое, когда, например, не слишком дорогое имущество передается в 

дар внутри семьи. Мы предложили удешевить такие сделки для близких 

родственников и взимать с них половину установленного тарифа. Депутаты 

Государственной Думы нас поддержали. Законопроект успешно прошел 

первое чтение. 

         В эти дни Комитет Государственной Думы по бюджету и налогам 

принимает поправки к документу. Затем законопроект будет вынесен на 

рассмотрение во втором чтении.          
  

 Межпарламентские связи    

Ростовские депутаты обсудили в Луганске перспективы развития 

местного самоуправления 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

          Заместитель Председателя Законодательного Собрания Ростовской 

области – председатель комитета по законодательству Александр Косачев и 

председатель комитета Законодательного Собрания по местному 

самоуправлению Владимир Влазнев приняли участие в стратегической сессии, 

посвященной перспективам развития местного самоуправления в единой 

системе публичной власти, которая прошла в городе Луганске. 

          Донские парламентарии вместе с коллегами из Луганской и Донецкой 

народных республик, Запорожской и Херсонской областей, экспертами в 

области муниципального права обсудили вопросы законодательного 

регулирования региональных и муниципальных нормативно-правовых актов в 

связи с принятием нового федерального закона «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в единой системе публичной власти». 

          – Парламентам и в Ростовской области, и в воссоединенных регионах в 

самое ближайшее время предстоит серьезная работа по изменению 

законодательства о местном самоуправлении. Безусловно, наша общая задача 

– принять законодательные решения, которые будут способствовать развитию 
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территорий и позволят сделать муниципальный уровень власти более 

самодостаточным, – отметил Владимир Влазнев.   

 

В Заксобрании приняли делегацию из Республики Саха (Якутия) 

Законодательное Собрание Иркутской области  

          В Законодательном Собрании Иркутской области состоялась рабочая 

встреча с делегацией из Республики Саха (Якутия). Её провели председатель 

комитета по законодательству о государственном строительстве области и 

местном самоуправлении ЗС Виталий Перетолчин и его заместитель Андрей 

Духовников. Делегацию якутских парламентариев возглавил Владимир 

Прокопьев, председатель постоянного комитета Государственного Собрания 

(Ил Тумэн) по местному самоуправлению. 

         Основным вопросом совещания стал обмен опытом в сфере местного 

самоуправления. Виталий Перетолчин отметил, что установление 

межпарламентских связей с другими регионами – уже устоявшаяся и полезная 

традиция Законодательного Собрания Иркутской области. «Обсудили общие 

рабочие вопросы, которые позволят Иркутской области использовать 

положительный опыт Якутии в реализации новых проектов», – добавил 

парламентарий. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Пасынки и падчерицы участников спецоперации смогут получать 

бесплатную юридическую помощь 

                                                                                Московская областная Дума  

 

         В ходе 114-го заседания Мособлдума приняла закон, согласно которому 

получателями бесплатной юридической помощи могут быть все дети, которые 

живут и воспитываются в семье участника спецоперации, независимо от того, 

является он родным отцом или фактически выполняет роль родителя без 

оформления статуса. 

          На меру поддержки также могут рассчитывать члены семьи бойца – 

супруги, родители, дети, усыновители и усыновлённые. Теперь её также 

смогут получить пасынки и падчерицы. 

          «Вопрос о необходимости учитывать интересы пасынков и падчериц 

участников СВО при оказании государственной поддержки также был поднят   

Президентом Владимиром Путиным по итогам встречи с сотрудниками и 

подопечными Государственного фонда «Защитники Отечества» в марте этого 

года. Ведь, как и родные дети, пасынки и падчерицы получают в семье 

воспитание, материальную поддержку, заботу. Поэтому считаем 

справедливым предоставить им равное право на получение бесплатной 

юридической помощи», – отметил председатель Мособлдумы Игорь 

Брынцалов. 

https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
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В краевой закон о поддержке НКО включат организации по адаптации 

ветеранов боевых действий   

Алтайское краевое Законодательное Собрание   

 

         Комитет АКЗС по правовой политике и местному самоуправлению 

предлагает расширить перечень видов деятельности социально 

ориентированных некоммерческих организаций, которым органы 

государственной власти края могут оказывать поддержку. 

        Депутаты намерены включить туда работу, направленную на социальную 

поддержку и адаптацию ветеранов боевых действий, в том числе участников 

специальной военной операции и членов их семей. 

         По замыслу разработчиков, мера поможет организовать данную сферу, а 

также будет способствовать созданию условий для реализации программ 

адаптации и реабилитации ветеранов через некоммерческие организации. 

         Документ, который предлагается принять сразу в двух чтениях, не 

потребует дополнительного финансирования из краевого бюджета. 

 

Комитет по социальной политике ЗСО поддержал инициативу 

Губернатора по расширению льгот для ветеранов боевых действий 

Законодательное Собрание Вологодской области   

 

         Законопроект предполагает уточнение условий предоставления мер 

социальной поддержки ветеранам боевых действий, временно проживающим 

на территории региона. 

          Согласно действующему закону, принятому в июле прошлого года, 

компенсация 50% расходов на коммунальные услуги, а также ежегодные 

выплаты на топливо и сжиженный газ предоставляются только тем ветеранам, 

которые имеют постоянную регистрацию в регионе либо временно проживают 

здесь, но не зарегистрированы в других субъектах РФ. 

        На практике ветераны с пропиской в другом регионе, но временно 

проживающие в Вологодской области, не могут получить компенсацию за 

коммунальные услуги, даже если не получают аналогичных льгот по месту 

основной регистрации. При этом ежемесячная денежная компенсация 

расходов на оплату жилья им всё же назначается, что создаёт правовую 

коллизию. 

        «Законопроект, предложенный Георгием Филимоновым, устраняет это 

противоречие, разрешая предоставлять льготы по ЖКУ всем ветеранам 

боевых действий, независимо от наличия прописки в другом субъекте РФ, 

если они фактически проживают в Вологодской области и не получают 
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аналогичной поддержки по месту постоянной регистрации, – пояснила 

председатель комитета по социальной политике Елена Быкова. – Это важный 

шаг в поддержке тех, кто защищал наше Отечество. Ветераны заслуживают 

внимания вне зависимости от места прописки и причин, по которым временно 

находятся на Вологодчине, будь то работа, лечение или семейные 

обстоятельства».    

          

 Региональное законодательство   

В Башкортостане выплаты опекунам и попечителям на содержание 

ребенка увеличат на 16,6 % 

                                      Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         На ближайшем пленарном заседании депутаты Государственного 

Собрания – Курултая Республики Башкортостан планируют принять закон об 

увеличении выплат на детей-сирот. 

         – Размер денежных выплат опекунам и попечителям на содержание 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, увеличивается на 

16,6 %, – сообщил Председатель Государственного Собрания Константин 

Толкачев. – Необходимые средства в объеме 87 млн рублей на этот год в 

бюджете предусмотрены. Расчет увеличенного пособия будет производиться 

за период начиная с 1 июня. 

        Таким образом, с 1 июня выплата опекунам (попечителям) на содержание 

ребенка в возрасте до трех лет составит 10 855 рублей в месяц, старше трех 

лет – 10 439 рублей. Размер денежных средств, выделяемых на содержание 

ребенка-инвалида либо ребенка с ограниченными возможностями здоровья в 

возрасте до трех лет, составит 13 027 рублей в месяц, старше трех лет – 12 526 

рублей. 

         По данным Министерства семьи, труда и социальной защиты населения 

республики, в Башкортостане насчитывается 9 681 ребенок из категории 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. Почти 94 % из них 

устроены в семьи. 

 

Глава Карелии предложил внести изменения в закон об именных стипендиях для 

одаренных студентов 

Законодательное Собрание Республики Карелия  

 

         Комитет по образованию, культуре, спорту и молодежной политике 

парламента Карелии поддержал инициативу Главы республики Артура 

Парфенчикова, направленную на поддержку одаренных студентов. 
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         В частности, предлагается исключить однократность назначения 

именной стипендии Республики Карелия студентам, аспирантам, 

ординаторам, ассистентам-стажерам, которые учатся очно и достигли особых 

успехов в учебно-исследовательской деятельности, научно-техническом 

творчестве, спортивных достижениях, социально значимой и общественной 

деятельности. 

        Всего республиканским законом учреждено 225 именных стипендий. При 

этом в настоящее время установлено ограничение по количеству ее 

назначений. Так, она присуждается единожды за весь период обучения и 

выплачивается ежемесячно на протяжении одного учебного года. 

Подготовленным проектом закона это ограничение предлагается снять. 

         Профильный Комитет рекомендовал Законодательному Собранию 

Карелии принять проект закона в первом и во втором окончательном чтении. 

 

Томским иногородним онкопациентам обеспечат бесплатное 

проживание на время лечения 

Законодательная Дума Томской области  

 

         Депутаты на заседании комитета Законодательной думы по труду и 

социальной политике единогласно одобрили проект закона, гарантирующего 

бесплатное проживание в общежитии-пансионате Областной клинической 

больницы (ОКБ) для онкопациентов из районов области, приезжающих на 

диагностику или лечение в Томск.  

         Этот законопроект стал результатом работы выездного Совета думы, по 

итогам которого администрации Томской области было рекомендовано 

разработать меры поддержки для онкопациентов из отдаленных районов, 

приезжающих в Томск на лечение. Такой формат работы Совета думы 

позволил депутатам напрямую изучить ситуацию на месте и найти совместно 

с экспертами и специалистами решение.  

         Бесплатное проживание позволит существенно снизить финансовую 

нагрузку на пациентов и их семьи. Оно будет предоставляться нуждающимся 

жителям районов области на весь период диагностики или лечения. Средства 

на эти цели в областном бюджете предусмотрены. 

 

 Мероприятия    

Депутаты Прикамья подняли вопрос о кадровой обеспеченности отрасли 

БАС 

Законодательное Собрание Пермского края    

 

          На выездном заседании рабочей группы Законодательного Собрания 

Пермского края по патриотическому воспитанию депутаты обсудили развитие 
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новой высокотехнологичной отрасли — производство и эксплуатацию 

беспилотников. Одна из главных задач — подготовка кадров для новой 

отрасли. По мнению экспертов, уже через пять лет отрасль потребует около 

одного миллиона специалистов. 

         Во время рабочего выезда депутаты посетили Пермский авиационный 

техникум им. А.Д. Швецова. Здесь с 2023 года реализуют программу 

«Эксплуатация беспилотных авиационных систем». За счет средств субсидии 

в 95 млн. рублей в учреждении удалось оборудовать лаборатории и мастерские 

для БПЛА. Средства были получены в рамках федерального проекта 

«Профессионалитет». 

           По словам спикера краевого парламента Валерия Сухих, Пермский край 

может стать центром развития отечественных беспилотных авиасистем. 

«Предприятия Прикамья уже производят комплектующие беспилотников. 

Учреждения СПО готовят первых специалистов для эксплуатации БПЛА, в 

том числе для гражданских отраслей. Наши научные организации уже 

внедряют профильные программы», – отметил председатель 

Законодательного Собрания Валерий Сухих. 

        Современное оснащение позволяет отрабатывать навыки выполнения 

полетов над трубопроводами и линиями электропередач, забора проб воды из 

реки, оказания помощи пострадавшим. Сегодня уже разработаны модули с 

использованием цифрового образовательного контента, а также подготовлены 

квалифицированные педагогические кадры в сфере БАС. Первый выпуск 

специалистов современной программы запланирован на 2027 год. 

         По информации министерства, в Прикамье сегодня 77 учреждений 

среднего профессионального образования, где обучаются почти 100 тысяч 

человек. Из года в год в регионе планомерно увеличивают контрольные цифры 

приема в учреждения СПО. Самими популярными направлениями среднего 

профессионального образования пока остаются геология и разведка нефтяных 

и газовых месторождений, информационные системы и программирование, 

туризм и гостеприимство. 

 

Как научиться управлять своими финансами: полезные советы   

Законодательная Дума Хабаровского края     

 

         В Законодательной Думе подготовили обобщенную информацию об 

основах финансовой грамотности и о типичных финансовых ошибках. 

        Финансово грамотный человек реалистично оценивает свое материальное 

положение, планирует доходы и расходы, владеет основными финансовыми 

инструментами и осознанно подходит к тратам. 
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        Секрет финансового благополучия в разумном управлении средствами и 

осознанных, рациональных расходах. Одна из самых распространенных 

ошибок – совершать импульсивные покупки и покупки «не по карману», 

особенно под потребительские кредиты с большими процентными ставками. 

        Не стоит увлекаться кредитными картами. Помните, что по ним тоже 

придется платить. При оформлении кредита или кредитной карты разберитесь, 

как начисляются проценты, пени и штрафы. 

        Необходимо вести учет финансовых потоков и планировать расходы.   

Необязательно записывать каждую мелкую покупку, объедините их в раздел 

«Разное». Всегда обозначайте для себя лимит трат и старайтесь не превышать 

его. 

        Прежде чем купить что-то незапланированное – возьмите паузу (хотя бы 

на сутки), научитесь бороться с импульсивными покупками. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


